

artikel briket tebu -juni 2020.pdf

by

Submission date: 07-Apr-2023 02:41AM (UTC-0400)

Submission ID: 2058228733

File name: artikel briket tebu -juni 2020.pdf (169.18K)

Word count: 1666

Character count: 10318



**EFEKTIVITAS PEMANFAATAN BRIKET TEBU HASIL BUANGAN
LIMBAH PABRIK GULA SEBAGAI PUPUK ORGANIK
TERHADAP PERTUMBUHAN TANAMAN SAWI (*Brassica juncea*)**

**THE EFFECTIVENESS OF UTILIZATION OF SUGAR CANE
BRIQUETTES SUGAR FACTORY WASTE AS ORGANIC
FERTILIZER TOWARDS MUSTARD GROWTH (*Brassica juncea*)**

Adi Suparwanto¹⁾, Hasni Ummul Hasanah²⁾, Dwi Nur Rikhma Sari³⁾,
Fatimatuz Zuhro⁴⁾

²⁾ Corresponding Author

^{1,2,3,4)} Pendidikan Biologi FPMIPA IKIP PGRI Jember

Email¹⁾: hasni.uhasanah@gmail.com

ABSTRAK

Peningkatan produksi sawi dapat dilakukan dengan pemupukan. Penambahan bahan pupuk organik dalam bentuk briket menjadi salah satu alternatif untuk pengganti pupuk anorganik dalam memperbaiki sifat fisik, kimia, dan biologi tanah. Desain penelitian ini menggunakan Rancangan Acak Lengkap (RAL) dengan 5 perlakuan dan 6 kali ulangan. Data penelitian dianalisis dengan uji Anova yang dilanjutkan dengan uji Duncan. Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa briket tebu memiliki tingkat efektivitas yang dapat digunakan sebagai alternatif pengganti pupuk anorganik pada budidaya tanaman sawi. Hal tersebut ditunjukkan oleh hasil analisis Anova yang signifikan pada parameter tinggi tanaman dan berat basah, sedangkan pada parameter jumlah daun tidak signifikan. Perlakuan terbaik diperoleh pada penambahan pupuk organik briket tebu 0,5 kg, pada semua parameter pengamatan.

Kata kunci : Ampas Tebu, Briket tebu, Tanaman Sawi.

ABSTRACT

Increased mustard production can be done by fertilizing. The addition of organic fertilizer in the form of briquettes is an alternative to substitute inorganic fertilizers in improving physical, chemical and biological soil properties. The design of this study used a completely randomized design (CRD) with 5 treatments and 6 replications. The research data were analyzed with the Anova test followed by the Duncan test. Based on the results of the study showed that sugarcane briquettes have a level of effectiveness that can be used as an alternative to inorganic fertilizers in mustard cultivation. This is indicated by the results of the Anova analysis which are significant in the parameters of plant height and wet weight, while in the number of leaves the parameters are not significant. The best treatment was obtained on the addition of 0.5 kg of sugarcane briquette organic fertilizer, on all observed parameters.

Keywords: Sugarcane Bagasse, Sugar Cane Briquette, Mustard Plant.

PENDAHULUAN

Sawi merupakan jenis sayur yang digemari oleh masyarakat Indonesia. Konsumennya mulai dari golongan masyarakat kelas bawah hingga golongan masyarakat kelas atas. Kelebihan lainnya sawi mampu tumbuh baik di dataran rendah maupun dataran tinggi. Sawi mempunyai nilai ekonomi tinggi setelah kubis krop, kubis bunga, dan brokoli (Rukmana, 2002).

Salah satu faktor yang berpengaruh terhadap peningkatan produksi sawi adalah melalui pemupukan. Saat ini, masyarakat cenderung memilih menggunakan pupuk organik dalam meningkatkan produktivitas tanaman yang mereka budidayakan daripada pupuk anorganik. Pupuk organik dapat ditemukan dari bahan alam atau limbah di sekitar lingkungan dan lebih murah daripada pupuk anorganik. Selain itu pemupukan organik dapat menghasilkan produk tanaman yang tidak kalah kualitasnya dibandingkan dengan produk pemupukan anorganik dan lebih aman resikonya terhadap lingkungan sekitar (Ramadhani, 2017).

Salah satu bahan alam yang dapat dimanfaatkan sebagai pupuk organik adalah briket tebu. Briket tebu merupakan bahan buangan yang biasanya dibuang secara *open dumping* tanpa pengolahan lebih lanjut, sehingga akan menimbulkan gangguan lingkungan dan bau yang tidak sedap. Berdasarkan hal tersebut perlu diterapkan suatu teknologi untuk mengatasi limbah ini, yaitu dengan menggunakan teknologi daur ulang limbah padat menjadi produk briket yang bernilai guna. Briket dianggap sebagai teknologi berkelanjutan karena bertujuan untuk konservasi lingkungan, keselamatan manusia dan pemberi nilai ekonomi (Husni, 2016).

Pemanfaatan limbah briket tebu sebagai bahan baku pembuatan briket merupakan salah satu alternatif untuk meminimalisir terjadinya polusi. Briket tebu merupakan limbah yang dihasilkan dari proses pemerahan atau ekstraksi batang tebu. Satu kali proses ekstraksi menghasilkan ampas tebu sekitar 35 – 40 % dari berat tebu yang digiling secara keseluruhan (Apriani, 2015). Oleh karena itu, penelitian ini dilakukan untuk memanfaatkan limbah briket tebu untuk diaplikasikan pada budidaya tanaman sawi. Pemanfaatan limbah briket sebagai bahan pupuk organik pada budidaya tanaman sawi diharapkan dapat menjadi pengganti pemakaian pupuk anorganik.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan metode penelitian kuantitatif. Desain penelitian ini menggunakan Rancangan Acak Lengkap (RAL) dengan 5 perlakuan dan 6 ulangan. Perlakuan yang diberikan terdiri dari; kontrol negatif (tanpa pemupukan), kontrol positif (pemupukan anorganik/NPK), aplikasi briket 0,5 kg, aplikasi briket 1 kg, dan aplikasi briket 2 kg.

Parameter yang diamati pada penelitian ini yaitu pertumbuhan tanaman sawi (*Brassica juncea*) yang meliputi: tinggi tanaman, jumlah daun, dan berat basah tanaman. Data hasil penelitian dianalisis dengan uji Anova dan diuji lanjut dengan uji Duncan menggunakan program SPSS 16.

Bahan yang digunakan pada penelitian ini, antara lain; bibit sawi hijau, tanah, dan briket tebu. Peralatan yang digunakan antara lain; polybag, ember, drum, meteran, saringan, timba gombor dan alat tulis. Tahapan penelitian meliputi; persiapan media, pembibitan, penanaman, penyiraman, penyiangan, pengendalian hama dan penyakit, serta proses panen.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil uji Anova pada beberapa parameter tanaman menunjukkan bahwa perlakuan pada penelitian ini berpengaruh signifikan/nyata terhadap parameter tinggi tanaman dan berat basah, tetapi tidak signifikan pada parameter jumlah daun. Hasil analisis uji Duncan dapat dilihat pada Tabel 1. sebagai berikut;

Tabel 1. Hasil Uji Duncan Parameter Tinggi Tanaman dan Berat Basah Sawi

Perlakuan	Tinggi Tanaman	Berat Basah
Kontrol (+)	146,62 ± 0,7 ^{bc}	202,31 ± 0,7 ^c
Kontrol (-)	135,82 ± 0,7 ^a	101,87 ± 0,7 ^a
Penambahan briket tebu 0,5 kg	150,16 ± 0,7 ^c	236,94 ± 0,7 ^d
Penambahan briket tebu 1 kg	148,16 ± 0,7 ^c	119,45 ± 0,7 ^b
Penambahan briket tebu 2 kg	141,46 ± 0,7 ^{ab}	202,35 ± 0,7 ^c

Keterangan: Angka-angka yang diikuti huruf yang sama pada masing-masing parameter menunjukkan tidak berbeda nyata pada uji lanjut Duncan taraf 5%.

Berdasarkan Tabel 1. di atas menunjukkan bahwa aplikasi pupuk briket tebu sebesar 0,5 kg pada parameter tinggi tanaman dan berat basah menunjukkan hasil yang cukup bagus, karena menunjukkan angka yang lebih baik daripada aplikasi pupuk anorganik/NPK. Hasil tersebut menunjukkan bahwa limbah briket dapat digunakan sebagai pupuk pengganti NPK pada budidaya tanaman sawi.

Maulana (2010) yang menyatakan bahwa briket tebu memiliki beberapa unsur hara yang dibutuhkan oleh tanaman sawi. Unsur hara tersebut antara lain silikat (Si) yang mampu memberikan ketahanan terhadap hama dan patogen, tahan kekeringan dan toleransi tinggi terhadap logam berat. Unsur Si diketahui meningkatkan kualitas hasil tanaman pertanian. Briket tebu juga berfungsi meningkatkan cadangan air di tanah, meningkatkan kadar pertukaran Kalium (K) dan Magnesium (Mg). Subandi (2013) menyatakan bahwa Kalium merupakan unsur hara yang dibutuhkan banyak oleh tanaman. Pada proses biokimia, peranan K berkaitan erat dengan 60 macam reaksi enzimatik, di antaranya enzim untuk metabolisme karbohidrat dan protein. Penyediaan K yang cukup dibutuhkan dalam proses perubahan energi matahari menjadi energi kimia (ATP atau senyawa organik). Kekurangan K berakibat pada gangguan proses fotosintesis.

Briket tebu juga mengandung unsur Nitrogen (N). Menurut Suwanto (2008), N merupakan salah satu unsur pembentuk klorofil. Klorofil merupakan pigmen yang dibutuhkan sebagai absorben cahaya matahari yang digunakan dalam proses fotosintesis. Apabila N meningkat maka klorofil juga meningkat sehingga fotosintesis yang dihasilkan dan diakumulasikan ke pertumbuhan tinggi tanaman yang meningkat.

Secara botani tanaman sawi memiliki umur yang pendek, sehingga memerlukan pasokan pupuk dengan nutrisi yang cepat tersedia bagi tanaman (Kholidin, dkk., 2016). Tinggi batang tanaman sawi pada pemberian konsentrasi 0,5 kg briket tebu menunjukkan bahwa kebutuhan unsur hara makro dan mikro yang diperlukan untuk pertumbuhan tinggi tanaman sawi (*Brassica juncea*) terpenuhi dengan baik. Tinggi tanaman merupakan salah satu parameter pertumbuhan tanaman. Tanaman setiap waktu terus tumbuh yang menunjukkan bahwa telah terjadi pembelahan dan pembesaran sel. Pertumbuhan dipengaruhi oleh faktor lingkungan, fisiologi dan genetik. Pada tanaman sawi, tinggi tanaman mencerminkan panjang batang yang beruas dan berbuku sehingga juga mencerminkan kualitas daun.

Penimbangan bobot basah/segar tanaman dilakukan untuk mengetahui tingkat produksi tanaman sawi hijau. Berat basah tanaman dipengaruhi oleh ¹⁹ tinggi tanaman dan jumlah daun, semakin tinggi tanaman dan semakin banyak jumlah daun maka berat basah tanaman akan semakin tinggi.

Pada tanaman kontrol tanpa pemupukan, tingkat pertumbuhannya kurang maksimal dibandingkan dengan tanaman pada perlakuan lainnya. Hal ini diduga karena pasokan nutrisi atau unsur hara yang kurang dan menghambat pertumbuhan tanaman. Hal ini sesuai dengan pernyataan Wiraatmaja (2017), yaitu jika unsur hara yang ada dalam tanah hanya sedikit maka timbul tanda-tanda kekurangan unsur-unsur hara (defisiensi). Pada kondisi tersebut tanaman tidak tumbuh dengan baik dan produksinya rendah.

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa briket tebu memiliki tingkat efektivitas yang dapat digunakan sebagai alternatif pengganti pupuk anorganik pada budidaya tanaman sawi. Hal tersebut ditunjukkan oleh hasil analisis Anova yang signifikan pada parameter tinggi tanaman dan berat basah, sedangkan pada parameter jumlah daun tidak signifikan. Perlakuan terbaik diperoleh pada penambahan pupuk organik briket tebu 0,5 kg, pada semua parameter pengamatan.

DAFTAR PUSTAKA

- ⁹ Apriani. 2015. Uji Kualitas Biobriket Ampas Tebu dan Sekam Padi sebagai Bahan Bakar Alternatif. *Skripsi*. Universitas Islam Negeri Alauddin Makasar.
- Husni, A. 2016. Studi Pembuatan Briket dari Limbah Ampas Tebu (*Saccharum officinarum*) dengan Penambahan Kulit Pisang Kepok (*Musa paradisiaca Lin*). *Skripsi*. Fakultas Pertanian Universitas Muhammadiyah Sumatra Utara Medan.
- ²⁰ Kholidin, M., Abdul, R., dan H. N. Barus. 2016. Respon Pertumbuhan dan Hasil Tanaman Sawi (*Brassica juncea L*) terhadap Kombinasi Pupuk Organik, Anorganik, dan Mulsa di Lembah Palu. *Agrotekbis*. Vol. 4 (1): 1-7.
- Maulana, Y. 2010. Kajian Penggunaan Pupuk Orga¹⁷ dan Jenis Pupuk N terhadap Kadar N Tanah, Serapan N dan Hasil Tanaman Sawi (*Brassica juncea L.*). *Skripsi*. Fakultas Pertanian Universitas Sebelas Maret Surakarta.

Ramadhani, Yulaika. 2017. *Apakah Pangan Organik Lebih Sehat dari Non Organik?* (Online). <https://tirto.id/apakah-pangan-organik-lebih-sehat-dari-non-organik-cwAs>. Diakses pada 10 Januari 2020.

Rukmana, 2002. *Data Kebutuhan Sayur di Pasaran*. Fakultas Pertanian Bogor.

⁷ Subandi. 2013. Peran dan Pengelolaan Hara Kalium untuk Produksi Pangan di Indonesia. *Pengembangan Inovasi Pertanian*. Vol. 6 (1): 1-10.

⁵ Suwanto. 2008. Analisis Pengembangan Pertanian Organik Di Kabupaten Magelang (Studi Kasus di Kecamatan Sawangan). *Tesis*. Universitas Diponegoro. Semarang.

Wiraatmaja, I. W. 2017. Defisiensi dan Toksisitas Hara Mineral serta Responnya terhadap Hasil. *Bahan Ajar*. Fakultas Pertanian UNUD. Bali.

ORIGINALITY REPORT

16%

SIMILARITY INDEX

%

INTERNET SOURCES

16%

PUBLICATIONS

%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1 Nur Ramadhani. "STATUS JUMLAH KUMAN TOTAL PADA SELADA (*Lactusa sativa*) DI TINGKAT PEDAGANG", Jurnal Kesmas Jambi, 2017
Publication 1%
- 2 Muhammad Jabal Nur, Supramana ., Abdul Munif. "KEEFEKTIFAN LIMBAH TANAMAN BRASSICACEAE UNTUK PENGENDALI NEMATODA PURU AKAR (*MELOIDOGYNE SPP.*) PADA MIKROPLOT DI LAPANGAN", JURNAL HAMA DAN PENYAKIT TUMBUHAN TROPIKA, 2016
Publication 1%
- 3 Amprin Amprin, Joko Suryanto. "Increased Production of Mustard (*Brassica juncea* L.) with Application Capillary-Irrigation System", AGRIFOR, 2019
Publication 1%
- 4 Dwi Nur Rikhmasari, Septarini Dian Anitasari, Yeni Dwi Rofikah. "Pemanfaatan Daun *Psidium Guajava* sebagai Bahan Alternatif 1%

dalam Menjaga Kualitas Telur Selama Proses Penyimpanan", BIO-CONS : Jurnal Biologi dan Konservasi, 2022

Publication

- 5 Kustiawati Ningsih, Halimatus Sakdiyah, Herman Felani, Rini Dwiastuti, Rosihan Asmara. "Pelestarian Pertanian Organik Buah Naga : Valuasi Ekonomi dan Simulasi Kebijakan", Jurnal AGRISEP : Kajian Masalah Sosial Ekonomi Pertanian dan Agribisnis, 2019
- 1 %
- Publication
-

- 6 Ida Juwita, Dwi Zulfita, Darussalam Darussalam. "PENGARUH PUPUK UREA, SP36, DAN KCL DIPERKAYA DENGAN INOKULASI FUNGI MIKORIZA ARBUSKULA TERHADAP PERTUMBUHAN DAN HASIL KEDELAI EDAMAME PADA TANAH GAMBUT", Jurnal Sains Pertanian Equator, 2022
- 1 %
- Publication
-

- 7 N Rezkiana, Y Musa, Nasaruddin, I Ridwan, Kurniawan. "Physiological responses of clove seedlings applied with different microbial consortium in the rhizosphere and phyllosphere", IOP Conference Series: Earth and Environmental Science, 2021
- 1 %
- Publication
-

- 8 Muhammad Habibullah, Danes Suhendra. "Use of Bamboo Vinegar as an Alternative to
- 1 %

Control Downy Mildew in Maize", AGRINULA:
Jurnal Agroteknologi dan Perkebunan, 2020

Publication

9

Sunaryo Sunaryo, Masarius Laia, Legisnal Hakim. "KARAKTERISTIK BAHANBAKAR PELLET BIOMASSA CAMPURAN PELEPAH KELAPA SAWIT DAN GETAH POHON PULAI YANG DI APLIKASIKAN PADA KOMPOR BIOMASSA", Turbo : Jurnal Program Studi Teknik Mesin, 2018

Publication

1 %

10

Blanca Abril Gisbert. "Aplicación de tecnologías emergentes para la obtención de Zinc-protoporfirina y proteínas funcionales a partir de co-productos cárnicos", Universitat Politecnica de Valencia, 2023

Publication

1 %

11

Darwel Darwel, Lindawati Lindawati, Aidil Onasis, Awalia Gusti. "Sistem Pengolahan Sampah Pasar Menjadi Kompos dengan Metode Takakura di Pasar Alai Padang", Jurnal Sehat Mandiri, 2020

Publication

1 %

12

Devi Rahma, Suhaema Suhaema, Fifi Luthfiyah, Made Darawati. "PENGARUH PEMBERIAN JUS CAMPURAN BELIMBING (Averhoa carambola linn) DAN MENTIMUN (Cucumis sativus linn) TERHADAP TEKANAN

1 %

DARAH PASIEN HIPERTENSI RAWAT JALAN DI
RUMAH SAKIT UMUM DAERAH KOTA
MATARAM", Jurnal Gizi Prima, 2019

Publication

13

Emi Erawati, Wahyudi Budi Sediawan, Panut Mulyono. "KARAKTERISTIK BIO-OIL HASIL PIROLISIS AMPAS TEBU", Jurnal Kimia Terapan Indonesia, 2013

Publication

14

Sulton Zainal Abidin, Oktavianus Lumban Tobing, Sjarif Avitidjadi Adimihardja. "PERTUMBUHAN DAN PRODUKSIVARIETAS SELADA (*Lactuca sativa* L) PADA BERBAGAI DOSIS PUPUK ORGANIK RUMPUT LAUT", JURNAL AGRONIDA, 2018

Publication

15

Alfrida ., Maninggolang, Jeany Sh. Polii-Mandang, Wenny ., Tilaar. "PENGARUH BAP (Benzyl Amino Purine) DAN AIR KELAPA TERHADAP PERTUMBUHAN TUNAS PUCUK DAN KANDUNGAN SULFORAFAN BROKOLI (*Brassica oleracea* L. var. *italica* Plenck) SECARA IN-VITRO", AGRI-SOSIOEKONOMI, 2018

Publication

16

Charlos Togi Stevanus, Risal Ardika, Jamin Saputra. "PENGARUH SISTEM OLAH TANAH DAN COVER CROP TERHADAP SIFAT FISIK

1 %

1 %

1 %

1 %

TANAH DAN PERTUMBUHAN TANAMAN

KARET", Jurnal Penelitian Karet, 2018

Publication

17

Mirra Octavianty, Imas Vita Mulisa Murni, F.X. Susilo. "PENGARUH PENYUNGKUPAN DAN PENGGUNAAN INSEKTISIDA TERHADAP POPULASI KUMBANG DAUN DAN KERUSAKAN PADA TANAMAN SAWI", Jurnal Hama dan Penyakit Tumbuhan Tropika, 2012

Publication

1 %

18

Suharlina Suharlina, Imam Sanusi. "Kualitas Nutrisi Hijauan Indigofera zollingeriana Yang Diberi Pupuk Hayati Fungi Mikoriza Arbuskula", Jurnal Pertanian Terpadu, 2020

Publication

1 %

19

Mimik Umi Zuhroh, Ida Sugeng Suyani. "Effect Of Branch Pruning and Seed Seed Weight On Plant Growth And Years Potato (Solanum Tuberosum L.)", Nabatia, 2022

Publication

<1 %

20

Nurbaiti Amir, Berliana Palmasari, Syafrullah Syafrullah, Eka Ari Irawan. "Potential for increased yield of peanut (Arachis hypogaea L.) through combination application of NPK and guano fertilizer", Jurnal Agrotek Ummat, 2022

Publication

<1 %

21

Siska Melinda. "The Effect Of Cow State Fertilizer with Various Bioactivations and Cow Broth Feeding On The Growth and Production Of Soybean (Glycine Max L. Merril).", Nabatia, 2021

Publication

<1 %

22

Santa Maria Lumbantoruan, Selviana Anggraini. "Biofertilizer Formulation in Stimulating Corn Growth in Drought Stress Peatland", Jurnal Agroqua: Media Informasi Agronomi dan Budidaya Perairan, 2021

Publication

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off